



**XXIV TALLER CIENTIFICO METODOLÓGICO DE EDUCACIÓN PATRIOTICA
MILITAR E INTERNACIONALISTA**

**TÍTULO: LA SUBVERSIÓN IDEOLÓGICA DE ESTADOS UNIDOS CONTRA
CUBA, SU INFLUENCIA EN LA CULTURA FÍSICA Y EL DEPORTE CUBANO.**

Autores: DrC, Profesor Titular Noel Díaz Alfonso.

Departamento de Enseñanza Militar UCCFD “Manuel Fajardo”

2018

“Año 60 del triunfo de la Revolución”

TÍTULO: LA SUBVERSIÓN IDEOLÓGICA DE ESTADOS UNIDOS CONTRA CUBA, SU INFLUENCIA EN LA CULTURA FÍSICA Y EL DEPORTE CUBANO.

Resumen

El trabajo aborda una temática muy actual, la cual desarrolla el gobierno de los Estados Unidos a través de diferentes agencias, contra el proceso revolucionario cubano, entre ellos la cultura física y el deporte como logro de la Revolución, la subversión ideológica es el conjunto de acciones e influencias que ejerce el enemigo, estimulando el rechazo a nuestras instituciones y creando la base social para fomentar la oposición desde dentro, tiene como objetivos principales, crear un clima que afecte el normal funcionamiento del país .desacreditar el papel del partido, como fuerza dirigente de la sociedad y del estado, Incentivar la corrupción como fruto de la subversión, Introducir tendencias e intereses particulares fomentando el individualismo, apartar a los trabajadores de la actividad laboral, tergiversar el proceso electoral., aprovechar las necesidades de las personas con problemas económicos para, crear y estimular malestar, incomodidad e inconformidad y socavar y dividir al pueblo.

Planteó Fidel en el discurso por el aniversario del ataque al Cuartel Moncada en 1993, cito: Profundizar en la conciencia, formar carácter, educar en la dura escuela de la vida de nuestra época, sembrar ideas sólidas, utilizar argumentos que son irrefutables, predicar con el ejemplo y confiar en el honor del hombre, puede lograr que, de cada diez, nueve permanezcan en sus puestos de combate junto a la bandera, junto a la Revolución y junto a la Patria”.

Palabras claves: Gobierno de los Estados Unidos, Subversión, Revolución Cubana. Cultura Física y Deportes.

Summary

The work addresses a very current issue, which is developed by the government of the United States through different agencies, against the Cuban revolutionary process including physical culture and sports as an achievement of the Revolution. Ideological subversion is the set of actions and influences exerted by the enemy, stimulating the rejection to our institutions and creating the social base to foment opposition from within. Has as main objectives to create a climate that affects the normal functioning of the country, to discredit the role of the party as a force leader of the society and the state, encourage corruption as a result of subversion, introduce particular trends and interests that promote individualism, remove workers from work, distort the electoral process, take advantage of people's needs with economic problems to create and stimulate discomfort and undermine and divide the people.

Fidel said in the speech to the anniversary of the attack to Moncada Barracks in 1993, Quote: "Deepen the conscience, build character, educate in the harsh school of life of our time, plant solid ideas, use arguments that are irrefutable, preach with the example and trust in the honor of the man, can achieve that, of every ten, nine remain in their positions of combat next to the flag, next to the Revolution and next to the mother country".

Keywords: Government of the United States, Subversion, Cuban Revolution. Physical Culture and Sports.

INTRODUCCIÓN

Cuba ha tenido en el deporte uno de sus pilares más importantes, dando a conocer lo que es capaz de hacer un pequeño país con justicia social y una política deportiva coherente a pesar de todas las agresiones del gobierno de Estados Unidos.

Los deportistas cubanos han estado en lo más alto del podio de premiaciones en los eventos deportivos internacionales más importantes, juegos centroamericanos, panamericanos, mundiales, y olimpiadas.

En la actualidad la subversión ideológica constituye una de las vías principales que emplea el gobierno de Estados Unidos contra la cultura física y el deporte cubano, a través de diferentes formas y métodos, con el objetivo de lograr la deserción de nuestros mejores representantes del deporte y la cultura física.

Hoy el deporte en general en el mundo ha sido mercantilizado; el atleta vale dependiendo del equipo en el que juegue, la camiseta que vista y la marca que lo patrocine; para algunos es más valioso jugar para el equipo que le paga, antes que representar a la selección de su país. Los tiempos en los que se competía por amor a la camiseta del país, ya pasaron. El deporte está marcado por el mercado y son los medios comerciales quienes determinan qué eventos deportivos son importantes y cuáles no

El objetivo de este trabajo está encaminado a demostrar como la subversión ideológica que desarrolla el gobierno de Estados Unidos contra Cuba, afecta la Educación Física y el Deporte Revolucionario Cubano. Para el análisis de las diferentes situaciones problemáticas y solución del problema científico, se emplearon un grupo de métodos entre los que destacan los métodos lógicos el análisis, síntesis, deducción, métodos empíricos como la observación, métodos históricos, sociológicos y otros. El trabajo cuenta con introducción, desarrollo, conclusiones y la bibliografía empleada en su elaboración.

DESARROLLO.

Subversión: Diccionario de la Real Academia Española.

“Acción de subvertir”, trastornar, resolver, destruir, especialmente en lo moral”

“Actividad desarrollada por grupos de hombres, la cual a partir del contexto y los objetivos propuestos pretende o bien alterar el orden natural y lógico de los procesos sociales, o destruir tales órdenes”.

La subversión ideológica es el **conjunto de acciones e influencias que ejerce el enemigo, estimulando el rechazo a nuestras instituciones y creando la base social para fomentar la oposición desde dentro** “, la misma tiene como objetivos

- Crear un clima que afecte el normal funcionamiento del país.
- Desacreditar el papel del partido, como fuerza dirigente de la sociedad y del estado.
- Incentivar la corrupción como fruto de la subversión.
- Introducir tendencias e intereses particulares fomentando el individualismo.
- Apartar a los trabajadores de la actividad laboral.
- Tergiversar el proceso electoral.
- Aprovechar las necesidades de las personas con problemas económicos para, crear y estimular malestar, incomodidad e inconformidad.
- Socavar y dividir al pueblo.

Sus direcciones fundamentales están dirigidas a:

1) Quebrar la identidad histórica entre gobierno y la Revolución.

- Ausencia de Fidel.
- La desaparición biológica de la generación histórica.
- El necesario énfasis en lo económico.
- Clasificación de los cubanos en:
 - OFICIALISTAS: apoyo al gobierno
 - INDEPENDIENTES: se opone al socialismo

2) **Quebrar la relación histórica entre lo rebelde y lo revolucionario.**

- El irrespeto a las viejas normas es revolucionario.
- Se estimula concepto anti-heroico de la rebeldía sustentado en:
 - el consumo,
 - la renuncia a ser diferente,
 - aceptación acrítica del consumismo,
 - individualismo burgués.
 - Asocia la rebeldía al cuerpo, a la moda, a la irreverencia y opone a jóvenes y viejos.
 - Se presenta la ilegalidad como expresión de rebeldía

3) **Contaminar el espacio de la crítica revolucionaria y propiciar la promiscuidad de sus fines, se aspira a la crítica sin apellidos.**

- Pretenden diferenciar la disidencia de la oposición.
- Contaminar el espacio de la crítica revolucionaria: incorporar a él, la crítica contrarrevolucionaria.
- Hacer que la crítica pierda sus apellidos: legitimar a los actores invisibles de la contrarrevolución.

Para desarrollar la subversión ideológica, el gobierno de Estados Unidos establece un grupo de prioridades:

- los estudiantes y jóvenes.
- **sector académico.**
- sector científico técnico.
- los cuentapropistas.
- **los deportistas**
- los artistas.
- medios de comunicación.
- las organizaciones de masas.
- los religiosos.
- la salud pública

Esta política se ha puesto de manifiesto a través de diferentes grupos contrarrevolucionarios de origen cubano y de elementos a sueldo de la CIA que el imperialismo dirigió y organizó para aplastar o destruir el poder del pueblo, la misma se ha llevado a cabo desde el triunfo del primero de enero de 1959, convirtiéndose el deporte cubano en el más agredido del mundo en los últimos 59 años.

Pero ¿cuál es la estrategia actual para la subversión del gobierno norteamericano contra Cuba y especialmente en la cultura física y el deporte?

El empleo del «poder inteligente» que combina los «instrumentos tradicionales» o «poder duro» (poder militar y coerción económica), con la del «poder blando» (apoyo a la subversión, guerras mediáticas, promover su identidad cultural, etc.

Para mayor connotación, lo anterior ocurre en medio de:

- Un recrudecimiento de la subversión ideológica imperialista dirigida a penetrar el sector académico cubano, particularmente a las jóvenes estudiantes y deportistas.
- La crisis económica internacional cuyos efectos para Cuba y su sistema educativo y deportivo son inevitables.

En este contexto nuestro país asume, además de los desafíos económicos, enormes retos ideológicos al enfrentar la política genocida del gobierno estadounidense con su injusto y prolongado bloqueo económico y su creciente actividad de subversión ideológica que en la cultura física y el deporte alienta la desertión y estimula el robo de cerebros.

Desde el inicio del triunfo de la Revolución Cubana comienzan las actividades subversivas contra el deporte cubano, solo algunos ejemplos ilustran esta afirmación.

- En 1961 el equipo de béisbol participó en la serie mundial celebrada en Costa Rica. En el aeropuerto costarricense comenzaron las provocaciones con grupos contra revolucionarios que gritaban “Viva Cuba sin Comunismo”.
- Robo de atletas, mediante promesas o pagos millonarios.(beisbol, volibol, baloncesto y otros deportes) En el año 2017, 238 atletas cubanos de todas las categorías salieron del país, el modo operandis más usado en la actualidad

con los jóvenes atletas menores de edad es sacarlos del país con todos los gastos pagos con su familia.

- No otorgamiento de visas a deportistas para competencias en estados Unidos con el objetivo de crear el descontento, y la deserción, un ejemplo de ello lo constituye el equipo juvenil de boxeo, que debía participar en el torneo para clasificatorio para su participación en la olimpiada mundial juvenil que se desarrolló en el mes de octubre en Argentina, ello motivó que Cuba no pudo presentar ningún atleta en esta disciplina.
- La imposibilidad de adquirir equipos deportivos, con el objetivo de crear el desaliento y alentar a la deserción, ello implica un costo superior para Cuba entre un 20 y un 30%, en este sentido, en el informe del Presidente del INDER resumen del año 2017, señala:

Entre las afectaciones que provoca en la isla caribeña la nefasta política estadounidense están que el Instituto Nacional del Deporte y Educación Física (INDER) no puede adquirir en Estados Unidos implementos deportivos de marca Louisville, Wilson, Xbat, Rawlings, Atec y 3N2 para practicar béisbol y softbol. Tampoco los de las firmas Easton y W&W para la disciplina del tiro con arco, a pesar de que estos artículos son de uso obligatorio de acuerdo a los reglamentos oficiales de las Federaciones Internacionales, por ese motivo, el INDER tiene que importar estos implementos deportivos desde un tercer país, lo cual ocasiona un incremento entre 20 y 30 por ciento de su precio real. Recientemente, se hicieron trámites a través de una empresa española para comprar una embarcación de Vela Hobie Cat 16 que, de haberse adquirido, su precio sería un 30 por ciento mayor, las gestiones realizadas no se han podido materializar y, en consecuencia, se afectó la preparación de los atletas de esa disciplina.

El laboratorio antidoping de Cuba reportó que en junio de 2016 la Oficina norteamericana de Control de Activos (OFAC) retuvo el envío a La Habana de muestras biológicas de un grupo de atletas de Perú, en tránsito por Estados Unidos. Las muestras fueron remitidas por el Instituto Peruano del Deporte para su análisis en el laboratorio cubano, utilizando la compañía alemana DHL. Por la

aplicación de la política de bloqueo, ese centro de referencia en Latinoamérica en la lucha contra el dopaje no pudo cobrar los beneficios económicos de la investigación de las muestras peruanas.

En la apertura de la Escuela Nacional de Gimnasia a inicios del actual siglo todo su equipamiento lo suministró una prestigiosa marca holandesa a un costo de 30 mil dólares.

Este año se pagaron 72 mil euros, solo por el tapiz para el entrenamiento de los ejercicios en el suelo que ejecutaron los gimnastas en los Juegos Olímpicos de Río de Janeiro.

- El hostigamiento constante a nuestros deportistas cuando salen al exterior, con el objetivo de que deserten.
- En julio de 2018 La Federación Cubana de Voleibol dejó de ingresar 73,000 dólares, que habían ganado los voleibolistas de playa, porque los bancos norteamericanos se negaron hacer las transacciones con bancos cubanos.

En los momentos actuales las redes sociales constituyen una de las vías principales que emplean para la subversión ideológica, ella constituye:

- Un efectivo mecanismo de dominación ideológica.
- Un poderoso instrumento del gobierno de los EE.UU. para extraer información sobre los intereses, las vulnerabilidades y potencialidades existentes en Cuba y el mundo en general.
- Permiten socializar estados de opinión, excelente herramienta de los centros de pensamiento y los medios de comunicación dirigidos por las elites del poder, para hacer llegar a diversos públicos los mensajes de su interés, entre los que se encuentran los deportistas.

A pesar de estas dificultades económicas el movimiento deportivo del país se ha consolidado a nivel internacional, ha crecido su prestigio, se ha trasladado al hemisferio Americano paulatinamente a través de convenios por vía gubernamental, y de los Comité Olímpicos Nacionales, así se ha insertado en este mundo unipolar enfrentando los retos de la política hostil del gobierno norteamericano.

Por tanto la primera tarea a desarrollar es trasladar a todos los cuadros, reservas, deportistas y trabajadores de la cultura física y el deporte el ambiente de lucha y de combate ideológico valiente, decidido y permanente.

Fidel planteó en 1993“...Profundizar en la conciencia, formar carácter, educar en la dura escuela de la vida de nuestra época, sembrar ideas sólidas, utilizar argumentos que son irrefutables, predicar con el ejemplo y confiar en el honor del hombre, ello puede lograr que, de cada diez, nueve permanezcan en sus puestos de combate junto a la bandera, junto a la Revolución y junto a la Patria”. **Fidel Castro Ruz. : Discurso 26 de julio 1993 por el XL Aniversario del Asalto al Cuartel Moncada.**

Conclusiones.

Con este trabajo se ha podido comprobar que la Subversión Política Ideológica no es un mecanismo nuevo que utilizan los EEUU en su lucha contra los pueblos del mundo. Desde la etapa de la expansión territorial la utilizaron para hacer valer sus intereses. A través de ella llegaron a planes contra la Revolución Cubana cifrando sus esperanzas en Radio y TV Martí, en el recrudecimiento del bloqueo, el fomento y la organización de la disidencia interna, la incautación de activos cubanos para tratar de dañar la economía y fomentar el aislamiento diplomático de nuestra Patria. Todas esas acciones y miles de millones de dólares gastados durante cerca de 60 años, no rindieron fruto alguno.

La práctica deportiva cubana, sus logros y resultados, han llevado a Cuba a convertirse en una verdadera potencia en esta rama, pero además, a ser objeto de admiración en todo el universo, pues muchos entendidos y no entendidos en la materia no comprenden como una isla, de tan solo 11 millones de habitantes, ha logrado tantas hazañas de esta índole; no perciben, que para el pueblo cubano, el deporte no es solo un derecho otorgado por la Revolución, es más que eso, constituye, además, una expresión de su modo de vida. Ejemplos de la buena salud del deporte cubano son las últimas actuaciones en los Juegos a nivel internacional. En las Olimpiadas de Río 2016, Cuba logró ubicarse entre los 20 primeros países, de un total de 200 que participaron.

El Comandante el Jefe Planteó: hay que hacer trabajar las células del cerebro si se desea formar conciencia, tan necesaria en la complejidad del mundo actual. ” Profundizar en la conciencia, formar carácter, educar en la dura escuela de la vida de nuestra época, sembrar ideas sólidas, utilizar argumentos que son irrefutables, predicar con el ejemplo y confiar en el honor del hombre, puede lograr que, de cada diez, nueve permanezcan en sus puestos de combate junto a la bandera, junto a la Revolución y junto a la Patria”.

Bibliografía.

- Aportes de Fidel Castro Ruz a la formación de la cultura deportiva del pueblo cubano. Disponible en: <http://www.efdeportes.com/efd191/aportes-de-fidel-a-la-cultura-deportiva.htm>
- Alonso Villasuso, Carlos Félix. Martí Cultura Física y Medio Ambiente. Editorial Deporte. La Habana, 2009.
- Afganistán. “Experiencias” CID-FAR. La Habana 2002.
- Báez, Luis. Fidel por el mundo. Casa Editorial Abril. Oficina de Publicaciones del Consejo de Estado. La Habana, 2011.
- MINFAR; “Fidel Castro Sobre Temas Militares”. La Habana, 1990.
- Ramonet, Ignacio (2006). Cien horas con Fidel. Oficina de Publicaciones del Consejo de Estado. La Habana, 2006.
- Torres de Diego, Mario José. *Fidel y el deporte. Selección de pensamientos 1959-2006*. Editorial Deportes. La Habana, 2006.
- Departamento de Defensa de los Estados Unidos de América “FM-90-26” FA USA, 2014 (en inglés).
- Dirección de Operaciones. Algunas categorías y conceptos de la teoría general del Arte Militar. La Habana. 2008-
- Ley Nro. 75 “De la Defensa Nacional” y sus documentos complementarios. Centro de Información para la Defensa, La Habana. 2001.

